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UMA TRAJETÓRIA DE SUCESSO:  
Carnielli relembra elementos importantes de sua vida 
profissional 
O entrevistado relatou que, na infância, precisou deixar 
Venda Nova do Imigrante para continuar seus estudos em 
colégios internos e religiosos, passando por vários locais 
até completar o ensino fundamental em Marilândia. Em 
1972, foi para Vitória, onde ingressou na escola técnica 
para fazer o curso de Agrimensura. Após se formar em 
1974, ele montou uma empresa de topografia e começou a 
dar aulas práticas de topografia no Campus  Vitória. Com 
o tempo, passou a se dedicar exclusivamente à escola e, 
em 1998, tornou-se diretor do Campus Vitória, 
contribuindo para sua transformação em CEFET. 
Posteriormente, ele participou da expansão da rede 
educacional, ajudando a implementar novos campi em 
várias cidades, incluindo Cachoeiro, Guarapari e Nova 
Venécia. Em 2008, ele foi designado para liderar a 
implementação do Campus Venda Nova do Imigrante, 
onde aplicou sua experiência para atender às demandas 
regionais, principalmente nos setores de agroindústria e 
administração. 
“Esses sonhos têm que ser realizados, e eu 

acho que a escola está aqui para isso". 

O entrevistado deseja que o campus continue crescendo e 
servindo à sociedade, mantendo sua filosofia original. Ele 
espera que a instituição permaneça como um ponto de 
apoio, especialmente na área de tecnologia e pequenas 
indústrias. Ele se encanta com os produtos inovadores 
desenvolvidos no campus, como derivados de abacate e 
produtos de café, e espera que os alunos continuem a 
desenvolver suas ideias e sonhos, contribuindo para os 
bons resultados da escola. 

CULTURA E TRADIÇÃO NA SERENATA ITALIANA 

A Serenata Italiana é uma importante manifestação 
cultural de Venda Nova do Imigrante, realizada no dia 13 
de julho de 2024, com sua 21ª edição. Iniciada em 2003 
com o objetivo de alegrar os voluntários da Festa da 
Polenta, a festa cresceu significativamente ao longo dos 
anos, atraindo tanto moradores quanto turistas de cidades 
vizinhas e distantes.  
O evento começa em quatro bairros de Venda Nova — 
Providência, Tapera, Lavrinhas e Bananeiras — onde 
tratores partem às 19 horas carregados com comidas 
típicas e músicas italianas. Essas iguarias são distribuídas 
gratuitamente, mas o acesso ao Polentão, o centro de 
eventos, requer uma pulseira que pode ser adquirida 
previamente. Os participantes caminham cerca de três 
horas até chegarem ao Centro de Eventos Pe. Cleto 
Caliman, nomeado em homenagem ao idealizador da Festa 
da Polenta. 
Ao chegar ao Polentão por volta das 22 horas, os festeiros 
assistem a um show do grupo Toni Boni e acompanham a 
apresentação das candidatas a rainha e princesas da Festa da 
Polenta, marcada para outubro. O presidente da AFEPOL, Tarcísio 
Caliman, elogia o evento, destacando a espontaneidade dos 
participantes e o impacto positivo na cidade. 

TARCÍSIO CALIMAN E A AFEPOL 

Em entrevista à estudante Luisa Aioko, Tarcísio José Caliman destaca a 
importância cultural da AFEPOL e dos eventos culturais na cidade 

A AFEPOL, ou Associação Festa da Polenta, visa promover a 
cultura italiana em Venda Nova do Imigrante. Fundada 
para formalizar a Festa da Polenta, a associação celebra a 
tradição trazida pelos imigrantes italianos e destaca 
produtos locais como linguiça e queijo. A festa, que 
começou com o Coral Santa Cecília e a missa das 10, 
tornou-se um evento importante para a cidade. 
"A Festa da Polenta não é feita para o vendanovense, ela é feita 

pelo vendanovense" 

O presidente da AFEPOL, reeleito pela sexta vez, expressa 
orgulho e satisfação em seu papel. Ele vê a liderança como 
um desafio recompensador e acredita que todos devem 
contribuir para a felicidade da comunidade. A Festa da 
Polenta é descrita como feita pelos e para os 
vendanovenses. 
Os interessados em se voluntariar podem se inscrever 
diretamente na AFEPOL, online ou por telefone. A festa é 
organizada em 75 equipes com funções específicas, e o 
presidente espera que a comunidade valorize e mantenha 
vivas as tradições culturais, integrando novos imigrantes e 
transmitindo esses valores para as futuras gerações. 

Fonte: Conexão Safra

Fonte: Setur - ES



3

EDIÇÃO 1 01 DE AGOSTO DE 2024

NOVIDADE NA CAPITAL DO AGROTURISMO 
Alunos e servidores do Ifes criam grupo de comunicação, com foco em informação 
de qualidade e em entretenimento totalmente gratuita com lançamento em agosto 
2024. 
 Esta revista compõe um grupo, Conecta Ifes, junta a um PodCast (IFcast), a 
um canal audiovisual de informações (WebTV Jovens Titãs) e, futuramente, a uma 
rádio, com transmissão e acesso totalmente gratuito para os moradores de Venda Nova 
do Imigrante e região. Todo material deve ser produzido, editado e divulgado pelos 
próprios estudantes, com supervisão de servidores do campus.

LUTA E LABUTA 
O PAPEL SOCIAL E ECONÔMICO DA 
MULHER IMIGRANTE EM VENDA NOVA 
DO IMIGRANTE  
Rodrigo Paste Ferreira baseou sua 
pesquisa de mestrado na vida de 
sua avó, que ficou viúva em 1973 e 
trabalhou na roça para criar nove 
f i l h o s , m a s t e v e p o u c o 
reconhecimento em uma sociedade 
patriarcal. Ele destacou que as 
mulheres imigrantes italianas no 
E s p í r i t o S a n t o , e m b o r a 
trabalhassem tanto quanto os 
homens, eram frequentemente 
ignoradas. Rodrigo ressaltou que o 
patriarcalismo é uma construção 
social, e, ao longo dos anos, as 
mulheres conquistaram mais espaço 
e visibilidade. Hoje, elas ocupam 
posições de liderança e desafiam 
barreiras patriarcais, mostrando sua 
força e capacidade, especialmente 
n a s c o m u n i d a d e s i t a l i a n a s 
imigrantes, onde o cenário mudou 
significativamente em termos de 
educação e empreendedorismo 
feminino. 
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A Integra Lorenzoni, fundada em 
2019 pelas irmãs Jamille Falqueto 
L o r e n z o n i , n u t r i c i o n i s t a 
especializada em saúde da mulher 
e fertilidade, e Marina Falqueto 
Lorenzoni, dentista especializada 
em implantes, surgiu com o 
objetivo de integrar saberes em 
nutrição e odontologia para 
promover a saúde.

Localizada na Avenida Domingos 
Perim, nº 234, terceiro andar, salas 
307 e 308, em Venda Nova do 
Imigrante, a clínica expandiu em 
2022, contando agora com uma 
equipe multidisciplinar formada 
por Dr. André Sueth Assumpção 
(psiquiatra), Dra. Larissa Altoé 
(psicóloga) e Dr. Celson Domingos 
C a l a i s ( d e n t i s t a ) . P a r a 
agendamentos,  

 ligue: (28) 99907-1064. 

INOVAÇÃO E SUSTENTABILIDADE 
NA ALIMENTAÇÃO 

Entre 40% e 60% da produção do país é perdida – da colheita 
até a comercialização. 

Genilson Paiva, professor do Ifes e engenheiro de 
alimentos, criou um projeto inovador utilizando 
amido de banana verde. Durante seu doutorado em 
2018, ele estudou o processamento da farinha de 
banana e a extração de amido, um produto ainda 
inédito no Brasil. 

O projeto visa levar a tecnologia 
acadêmica ao mercado, transformando-a em 
produtos reais. Genilson, junto com o SEBRAE, 
fundou a startup Innovative Food Solutions com 
Tiago Delpupo, enfrentando o desafio de financiar 
a produção industrial. O amido de banana verde, 
um alimento funcional, pode ser incorporado a 
diversos alimentos e reduz perdas na produção, 
beneficiando agricultores.

Parcerias com a UFV, UESB e estudantes 
do Ifes são parte da iniciativa, que promove a 
sustentabilidade na produção de alimentos. 
Genilson vê o projeto como um avanço para a 
saúde e a bananicultura, além de conectar 
academia e mercado. Ele espera que o campus 
continue inovando e contribuindo para a 
sociedade.

Fonte: Argeone Eliud

Fonte: Conecta Ifes

Fonte: Conecta Ifes
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 A IV Feira de Empreendedorismo “Jovens Titãs: o 
empreendedorismo que transforma” foi um evento de 
extensão com o objetivo de promover a integração e o 
contato do público com empreendedores regionais. 
Durante a feira, os visitantes puderam aprender, participar 
de oficinas e vivenciar momentos de cultura e lazer que 
estavam diretamente relacionados à disciplina de 
Empreendedorismo. O evento visou expandir a visão 
empreendedora dos participantes, desde adolescentes até 
adultos, inspirando-os com histórias e aprendizados dos 
convidados. Alguns dos objetivos incluíam a construção e 
aperfeiçoamento de habilidades e características 
empreendedoras necessárias para o trabalho em equipe, a 
aplicação de conceitos de empreendedorismo social e 
coletivo na prática, e o desenvolvimento do espírito de 
liderança.  

EM CLIMA DE OLIMPÍADAS!!! 
Alunos do Campus Venda Nova do Imigrante trouxeram excelentes resultados para a capital do Agroturismo! 

Os alunos, nos dias 17 e 24 de agosto, competiram contra estudantes de outros campi do Ifes, alcançando o 5º lugar 
geral na disputa. Graças ao preparo físico, psicológico e pela determinação mostrados pelos professores Romildo de 
Magalhães e Fernanda Merísio, da Educação Física, foi possível entender que o verdadeiro valor de tudo está 
experiências e memórias que nossos alunos levam dessa jornada. Nós, da Conecta Ifes, esperamos vê-los brilhando 
novamente nos próximos anos.

Os alunos tiveram a oportunidade de aprender mais sobre o mundo dos negócios e do empreendedorismo, além de 
entender a amplitude das áreas de atuação. Este momento foi considerado de grande importância para a formação ética, 
profissional e acadêmica dos participantes. A feira contou com o apoio da professora Adriane Bernardo de Oliveira, 
coordenadora do projeto, e a colaboração de diversos empreendedores e servidores. A organização agradeceu a todos pelo 
engajamento e comprometimento, que foram essenciais para o sucesso do evento e o aprendizado adquirido. 

O EMPREENDEDORISMO QUE TRANSFORMA 
IV FEIRA DE EMPREENDEDORISMO JOVENS TITÃS 

Fonte: Conecta Ifes

Fonte: Conecta Ifes
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A VIDA MEDIANA 
Por Manuella Serpa 

O Ensino Médio. Uma fase que muitos pintam como a mais 
crucial, a mais decisiva. Concordo, é um momento importante, mas 
será que define tudo? Será que resume os altos e baixos desta 
jornada escolar? 
Confesso que a adaptação foi um desafio. Eu me sentia como um 
peixe fora d'água, observando tudo de canto, sem saber onde me 
encaixar em um lugar enorme cheio de pessoas diferentes. 
Claro que nem tudo foi perfeito. As provas e trabalhos 
continuavam aparecendo, exigindo dedicação e foco. Houve 
momentos de frustração, noites mal dormidas e aquela sensação de 
que o mundo estava desabando. Mas, nesses momentos, o apoio 
dos meus amigos e família foi fundamental. 
Sempre brinco sobre procurar uma psicóloga quando alguém me 
conta que gostaria de entrar no Ifes. Mas, apesar de tudo, não 
trocaria esse lugar por nada. Aprendi que o ensino médio não se 
resume apenas a notas e aprovações. É um período de descobertas, 
de crescimento pessoal e interpessoal. É sobre construir amizades 
que podem durar a vida toda, sobre encontrar paixões e talentos 
inesperados. É sobre aprender a lidar com os desafios, a ter 
resiliência e humildade ao buscar ajuda quando necessário. 
Às vezes ainda me vejo como uma equilibrista em uma corda 
bamba. Oscilando entre a insegurança e a confiança sempre. Mas, 
com a certeza de que estou trilhando meu próprio caminho, sigo 
em frente, buscando viver essa "vida mediana" com toda a 
intensidade que ela merece. Afinal, sei que cada experiência, cada 
aprendizado, cada alto e baixo me torna a pessoa que sou hoje. E, 
no futuro, quando olhar para trás, terei a certeza de que vivi cada 
dia com as mais possíveis emoções existentes. 

FALAR SOBRE POLÍTICA É IMPORTANTE? 

A política está em tudo ao nosso redor, desde o transporte até a 
escola. Mesmo assim, muitos evitam o assunto, achando-o 
complicado ou polêmico. Mas devemos fugir dessas conversas? 
Em um país democrático, a resposta é "não". Falar sobre política 
é crucial por várias razões. É por meio dela que criamos uma 
sociedade mais justa, já que as leis e políticas que nos afetam 
são decisões políticas. Discutir o tema é pensar no presente e no 
futuro, nas nossas necessidades e esperanças. 
A política não deve ser exclusiva dos especialistas. Todos devem 
entender e participar. Uma sociedade bem-informada é 
essencial para uma verdadeira democracia. Quando evitamos o 
debate, deixamos de contribuir para o país que queremos. 
Participar das discussões nos permite influenciar decisões que 
afetam trabalho, saúde, educação e meio ambiente. 
Evitar falar de política também facilita a desinformação. 
Promessas vazias e discursos fáceis ganham força, resultando 
em escolhas ruins. Um eleitorado informado é nossa melhor 
defesa contra isso. Além disso, debater política nos ajuda a 
compreender os outros. Em um mundo dividido, ouvir e 
considerar diferentes pontos de vista é essencial. Discutir com 
respeito promove um ambiente mais tolerante e cooperativo. "O 
pior analfabeto é o analfabeto político", como disse Bertold 
Brecht, enfatizando que muitas decisões cotidianas dependem 
da política.

PAREM DE NOS 
MATAR! 

VENDA NOVA DO IMIGRANTE 

NOS HOLOFOTES DA VIOLÊNCIA CONTRA MULHER 

Na madrugada de quarta-feira 
03 de ju lho , um homem 
esfaqueou sua esposa de 34 
anos até a morte em Alto 
Caxixe, uma área rural de Venda 
Nova do Imigrante, Espírito 
Santo. Depois do homicídio, ele 
cometeu suicídio. Equipes do 
SAMU chegaram ao local, mas 
constataram que ambos já 
estavam mortos. A perícia 
revelou que a mulher faleceu 

devido a ferimentos de faca e o 
homem por asfixia. A faca utilizada foi encontrada na cena do 
crime. A Polícia Civil, por meio da Delegacia de Homicídios e 
Proteção à Pessoa de Venda Nova do Imigrante, conduziu as 
investigações. Os corpos foram levados para o Serviço Médico 
Legal para necropsia antes de serem liberados para os parentes. 
Outro caso que chocou a cidade ocorreu na manhã de segunda-
feira 08/07: uma mulher de 28 anos foi assassinada em seu 
apartamento em Venda Nova do Imigrante. A Polícia Civil aponta 
como principal suspeito o ex-companheiro da vítima, Jhonatan 
Bautz, de 25 anos, que fugiu após o crime, mas foi detido na 
terça-feira (9). Sara da Cruz Moulin Merçon foi achada com um 
corte no pescoço e uma faca ao lado do corpo. Ela deixou dois 
filhos gêmeos de quatro anos. A prisão de Jhonatan foi resultado 
de uma operação conjunta entre a Polícia Civil e a Polícia Militar.

MAIS DE 21 MIL CASOS NO ES SOMENTE EM 2023 

Estado teve crescimento nos casos de violência doméstica no 
último ano, com cidades do interior apresentando os maiores 
aumentos percentuais, segundo informações da  Secretaria de 
Estado da Segurança Pública e Defesa Social (Sesp). De acordo 
com a professora da Universidade Federal de Viçosa, Gilmaria 
Ramos, apesar da eficácia da Lei Maria da Penha, o aumento do 
número pede a necessidade de políticas públicas que deem maior 
visibilidade à vítima e intimidem os agressores.  O Núcleo de 
Estudos e Pesquisas em Gênero e Sexualidade do Ifes Campus 
Venda Nova do Imigrante (Nepgens), criado em 2021, realiza 
ações de ensino e extensão focadas na violência de gênero, 
refletindo sobre suas origens e formas de enfrentamento. 
Recentemente, o Nepgens alertou a população sobre os altos 
índices de violência contra a mulher no Brasil e no Espírito Santo, 
indicando onde buscar ajuda e orientando a comunidade a 
intervir em casos de violência doméstica. Em 19 de julho, o centro 
de Venda Nova foi decorado com balões e cartões denunciando a 
violência contra as mulheres. O grupo promove uma educação 
inclusiva e não sexista, abordando temas como gravidez na 
adolescência, bullying, relacionamentos abusivos e masculinidade 
tóxica, através de projetos e reuniões quinzenais abertas à 
comunidade. Para mais informações, siga o Instagram: 
@nepgens.vni. 

https://www.agazeta.com.br/tema/sesp
https://www.agazeta.com.br/tema/sesp
https://www.agazeta.com.br/tema/sesp
https://www.agazeta.com.br/tema/lei-maria-da-penha
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CONECTA IFES NA TV GAZETA 

Alunos do Ifes Campus Venda Nova do Imigrante visitam Rede Gazeta para 
Impulsionar Projeto de Web TV 

 No dia 9 de maio de 2024, alunos do Ifes Campus 
Venda Nova do Imigrante realizaram uma visita 
institucional à sede da Rede Gazeta, localizada na capital 
do Espírito Santo. Acompanhados pela professora Adriane 
Bernardo de Oliveira Moreira (Empreendedorismo e 
Desenvolvimento de Projetos), pelo professor Kaio Rangel 
(Língua Portuguesa), pelo professor Wallace Camilo da 
Silva e pelo pedagogo Jonadable Alves Palmeira, os 
estudantes tiveram a oportunidade de conhecer cada etapa 
do processo de produção de notícias da emissora mais 
antiga e conceituada do estado. 

  

 Durante a visita, guiada por uma excelente 
colaboradora da Gazeta, os alunos visitaram os estúdios e 
as rádios administradas pela emissora, como a Rádio CBN e 
a Rádio Litoral. Um dos destaques foi a participação ao 
vivo do aluno Gabriel Faé Spilaris, aspirante ao curso de 
Jornalismo, que falou em nome de seus colegas e do 
Campus na Rádio Litoral, dialogando com a apresentadora 
"Natizinha" para todo o estado. 
 O objetivo da visita foi impulsionar a criação 
deste Grupo Conecta Ifes, voltado para toda a cidade de 
Venda Nova do Imigrante e região. Com essa iniciativa, 
busca-se divulgar as ações realizadas no Ifes Campus Venda 
Nova do Imigrante e seus arredores que sejam de interesse 
público. Sob a supervisão da professora Adriane Bernardo, 
os integrantes da Web TV Jovens Titãs pretendem integrar 
ainda mais o campus à comunidade externa, garantindo a 

UM LUGAR ACESSÍVEL E DE QUALIDADE  

Maíra Maciel: Diretora-Geral do Campus Venda Nova do Imigrante 

 Maíra Maciel, Diretora-Geral do Campus Venda 
Nova do Imigrante, teve sua trajetória destacada na gestão 
educacional há cerca de dois anos, ao assumir a direção do 
Instituto Federal (Ifes). Ao fim do mandato de Aloisio 
Carnielli, a eleição para a nova diretoria foi realizada, e 
Maíra, já integrante da gestão, decidiu candidatar-se.  
 Motivada por sua paixão pela educação e pela 
ciência, Maíra escolheu não apenas avançar na carreira, 
mas também ser a primeira mulher a ocupar o cargo. 
Formada em alimentos e microbiologia, ela construiu sua 
trajetória acadêmica com bolsas e concursos até ingressar 
no Ifes. Durante a gestão, enfrentou desafios relacionados 
ao preconceito por ser jovem e mulher, além das 
dificuldades financeiras 
do campus.  
 E n t r e s u a s 
conquistas, destaca-se a 
conclusão da obra do 
terceiro andar do bloco 
I, destinado ao ensino a 
distância e laboratórios, 
além da criação do 
“espaço de diversidade” 
e dos núcleos de apoio 
NEPGENS e NEABI.   
Maíra também enfatiza 
o compromisso com a 
inclusão, saúde mental e o bem-estar de todos no campus.  
 Ela conclui destacando o objetivo de garantir que o 
Instituto seja acessível e de alta qualidade para toda a 
comunidade. 

“Este espaço representa nosso compromisso com a 
inclusão e diversidade”, afirma com orgulho. 

Fonte: Conecta Ifes

Fonte: Conecta Ifes

Fonte: Conecta Ifes


